
ONU

Foro Permanente sobre Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas

Décimo séptima sesión

Nueva York, 18.04.2018

Item 11. Derechos Humanos. Diálogo con la Relatora Especial de los Derechos de los Pueblos Indígenas.

Sala de conferencia n.04

Fecha: 24.04.2019

Presentación: Beto Marubo

Organización: Coordinación de la Organización Indígena de la Amazonia Brasileña - COIAB

Señora presidente, Señora relatora especial, gracias por la oportunidad de presentar una problemática en nombre de los pueblos indígenas con quienes, ni yo, ni otras personas, hemos tenido la oportunidad de conversar.

En representación de la Coordinación de las Organizaciones Indígenas de la Amazonía Brasileña quiero hablar de los pueblos indígenas que viven en aislamiento voluntario en Brasil y llamar atención a la situación de altísima vulnerabilidad de estos pueblos.

En Brasil, tenemos actualmente 114 registros de pueblos en aislamiento voluntario con 28 casos en que hemos confirmado su existencia.

Estos pueblos han tomado la decisión explícita de aislarse de nuestra sociedad. Esto tiene consecuencias importantes: no los vamos a ver aquí en sus trajes tradicionales, ni escucharemos sus voces expresando sus visiones. Por lo tanto, es la responsabilidad de todos los pueblos indígenas del mundo entero, de la sociedad no indígena y de los estados, de garantizar su protección y efectividad de sus derechos.

Sin embargo, en los últimos años el gobierno brasileño ha debilitado la entidad a cargo de la protección de estos grupos (llamada FUNAI). Las tierras indígenas ya no tienen una protección eficaz.

Esta situación se agrava con recientes decisiones del gobierno federal: la repartición de las funciones de FUNAI entre ministerios con misiones ajenas a los intereses y derechos de los pueblos indígenas; la amenaza de reducir las tierras indígenas ya establecidas; la intención de abrir las tierras indígenas para la monocultura y minería en escala industrial; y la propuesta de eliminar la instancia federal de salud indígena.

Mi tierra se llama el Valle del Javari y allí vive la concentración más grande de indígenas aislados en todo el mundo. Los pueblos aislados están amenazados por incursiones de minería ilegal de oro en el Río Jandiatuba y por ganaderos en el alto Río Jutai. La retórica anti-indígena del actual gobierno ha estimulado y acelerado estas incursiones en nuestra tierra y en los otros territorios de los pueblos aislados en todo Brasil.

Por ello, solicitamos que el foro permanente facilite diálogos oficiales con nuestro gobierno y también con representantes del sistema de las Naciones Unidas para visibilizar y apoyar el esfuerzo para la protección de los pueblos indígenas en aislamiento.

Muchas gracias
Beto Marubo